

EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV }

PUNTARENAS, COSTA RICA, VIERNES 17 DE AGOSTO DE 1900

} N° 386

H. MARIÑO & MAS

Agencia de fletes

PARA TODOS LOS PUNTOS
DE LA REPUBLICA

Representantes

Comisionistas

Casa de don Buenaventura Cordero

TELEFONO N° 5

ALAJUELA COSTA RICA

AVISO

Compro estampillas usadas del país, y de los demás Estados de Centro América, á 50 céntimos el ciento.

Puntarenas, 29 de Julio 1900.

JUAN SERRANO C.

Doctor Manuel Aguilar

—MÉDICO Y CIRUJANO—

*Despacha en los altos de la casa
de la señorita Jesús Saravia.*

JUAN SUÑOL

AGENTE COMISIONISTA

Desde el 10 del corriente agosto dedicará especial atención á la compra y venta de mercaderías y productos del país, ofreciendo la misma actividad á las grandes como á las pequeñas comisiones.

Su larga experiencia en asuntos de aduana, le permitirán verificar el envío de mercaderías con puntualidad y por medio de buenos arrieros.

Para el desalmacénaje de grandes lotes, precios convencionales. Solicita Agencia de periódicos. Oficina, calle de Piedra Casa de doña Petra García (Paz.)

DEPOSITO DE CALZADO "LA BARATA"

DE E. SANTISTEBAN

Constante surtido de calzado de todas clases, para señoras, caballeros 6 niños: materiales excelentes y precios sin competencia posible.

Única casa encargada para la venta al por mayor y detal de la Gran Fabrica de calzado de los señores Bertheau & C^o de San José.

Depósito de los famosos cigarillos *HENRY CLAY* de la Habana. Atención suficiente á los pedidos de fuera por insignificantes que sean.

Vender mucho y barato, es el lema de la casa.

Puntarenas Julio 11 de 1900.

TRIUNFO

DE

LOS LIBERALES COLOMBIANOS

MIGUEL H. CESPEDES

Ha recibido nuevos géneros de seda. Merinos labrados y lisos, de colores y negros. Muselinas con seda. Géneros de fantasía. Gazas finas, de colores y blancas. Cuellos puños y corbatas para señora y caballeros; y un sin número de artículos propios para lucir en las proximas fiestas.

Puntarenas, agosto 8 de 1900

MAN CHONG SING & Co

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir *CASIMIRES* muy finos, *ALFOMBRAS* y muchos géneros de gusto para todos los usos.

Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de

*ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK
Y SAN FRANCISCO.*

AVISO

Por mutuo convenio y por escritura pública otorgada ante el notario don José León Quezada, queda separado de mis negocios don Emilio de Merzeville.

Por consiguiente mi casa continuará sus operaciones bajo mi propio nombre.

AGUSTIN GUIDO.

Puntarenas, agosto 13 de 1900.

EL PACIFICO

Un libro

Un libro está en mi mesa: los libros para mí son templos.

Este es un templo en miniatura. Acerquémonos al umbral.

¿Quién nos recibe?

Un poeta dulce; un poeta sentido; uno de los acariciados por las hadas misteriosas que dan inspiración a las grandes Inteligencias.

Máximo Soto Hall, ha construido el pórtico de este templo y en él está apostado!

Antes de penetrar, examinemos: hay una inscripción invisible: "Oh! vosotros los felices, no penetréis aquí! Poetas, que lleváis dolores en el alma, que sentís el frío del dolor, entrad!; este templo os pertenece!"

Terracotas contiene doce cuentecillos.

Modelos artísticos, esculpidos en bloques de hielo, con el sincl de la tristeza.

Todos parecen contruidos en noches invernales.

Parece como que el autor, desde su confortable alcoba, oyése, al trabajarlos, el crujir de la nieve al reventar en el pavimento de la calle, ó los quejidos del pobre limosnero que se entumece de frío!

Todos llevan un algo de desesperación; todos encierran dolor... con un sentimiento moral plausible.

Bien lo dice el fecundo poeta que nos lo presenta: "No hay en ellos la nota picante que lleva el rojo fuego á las mejillas encarnadas de las niñas y hace chispear los ojos de los hombres de mundo..."

Rafael Angel Troyo, el autor del libro, busca el dolor para entonarle himnos.

Sufre, con los sufrimientos del miserable!; llora, cuando escucha la nostálgica dualidad de las notas melancólicas de una lira con los quejidos de hambre del artista que la pulsa!

Como que le desgarran el alma los lamentos del niño al ver vuelto pedazos su muñeco de porcelana!

Sabe interpretar con sencilla dulzura los ayes sentimentales de las almas enfermas.

Es un artista.

Pero un artista con locuras y lijerizas de ingenio.

En su visita á París, me parece verlo en el *Barrio Latino*, recojiéndolas de aquella bandada de aves sin ruido: de la gran *Bohemia* que marcha á la cabeza del mundo literario corrijiendo é inventando escuelas,

De allí trajo, también, sus tristezas en un acesillo, como espigas doradas de trigo.

Las fué arrancando una por una de los campos del talento de Paul Verlaine, de Bonafoux, de Catulle Mendes... trajo hasta ciertos arranques de Zumeta.

Allí se enamoró del arte: empuñó el sincl y modeló la imágen; lo atrajo el teclado y le arrancó canciones.

Terracotas, es el primer libro literario de Troyo.

Sus artículos eran mis amigos y los había juzgado.

Hoy los aplaudo de nuevo y doy las gracias al amigo Soto Hall, por haberme introducido con su miniatura *Luminar*, al interior de ese libro.

RAFAEL GUTIERI.

INMEMORIAM

Con el mote *Manuel Amador C.*, trae *El Periódico* de Nicaragua, el siguiente artículo.

"Con el laconismo de las noticias tristes, encerradas en una palabra que traspasa el alma, como si fuera un puñal buído, que hiere todas sus fibras, esa palabra triste con que se nos dice "murió", nos trajo ayer el telégrafo la nueva fatal del fallecimiento de nuestro amigo Manuel Amador C., ocurrida en Puntarenas á las 8 y 45 de la mañana de ese día.

De pronto surgió en nuestros recuerdos, aquella figura apolínea, aquella constitución poderosa, en cuyas arterias parecía circular la savia de la existencia, con fuerza y vigor capaces de desafiar los siglos y las adversidades de la vida; aquella alma nobilísima, abierta y franca á las expansiones de la amistad sincera, y aquellos recuerdos de nuestros días de ostracismo del año 1891, en que á poco de hollar nuestra planta la extranjera playa, encontramos en Amador al amigo que compartía con nosotros las alegrías de la próspera suerte y los

pesares de la adversa, con todas sus lasitudes y desmayos.

¡Con cuánto interés se imponía de nuestras esperanzas de redención y qué pesar experimentaba al ver fallidos los cálculos, por lo común basados sobre las deleznales ilusiones, propias de la calenturienta imaginación del emigrado, propensa siempre á ver las cosas del color que más place á sus deseos!

Más tarde, la ola implacable de nuestras revueltas ha arrojado á las playas en que vivía, á multitud de nicaragüenses, que encontraron á Amador con los brazos abiertos y el corazón palpitando siempre al impulso del mismo noble sentimiento de que hizo derroche con los emigrados del 91.

Para todos ellos como para nosotros, la muerte de Amador es una desgracia irreparable, un dolor sin consuelo, y su recuerdo permanecerá siempre en nuestras almas, como en el navegante el del faro que le guió á puerto seguro y abrigado, en la desecha tempestad que azotaba su bajel y lo tenía á punto de zozobrar. Su pecho fué siempre la urna cerrada en que depositábamos con toda seguridad nuestros proyectos alegres y nuestros enervantes desfallecimientos.

Acrece el dolor que la noticia nos ha causado el recuerdo de su bella y virtuosa consorte doña Inés de Amador y sus tiernos hijos á quienes enviamos por este medio las expresiones de dolor que experimentamos por la muerte del amigo, que tan noble y tan bueno fué con nosotros.

COMUNICADOS

LAS HOJAS

Las plantas se alimentan de la tierra y de la atmósfera; es decir que sus raíces y sus hojas son los dos poderosos medios de que los ha provisto la naturaleza para que puedan nutrirse.

Por las hojas penetran á las plantas jugos alimenticios que contribuyen en gran manera á sostener su vida, y que favorecen su crecimiento.

Por eso sucede que la sustración reiterada de las hojas por el diente de los animales priva á las plantas de un medio esencial á su prosperidad.

El agua que contiene la atmósfera, obra en las hojas, más ó menos como obra en el suelo la humedad.

Tan grande es la absorción de agua que se verifica por las hojas de las plantas, que cuando la sequedad de la atmósfera es muy prolongada, la vegetación se interrumpe, á pesar de los riegos que se les dan al pie de la planta.

Esto prueba que la humedad no basta para que prosperen los vegetales, y que se necesita, además del aire, lo cual pone de manifiesto el importante papel que desempeñan las hojas en la vida de las plantas.

Recomiendo la interesante misión de las hojas, ha dicho un agrónomo. Las hojas son las raíces aéreas de los vegetales, ellas son las apéndices laterales de los tallos, de las ramas y las flores, y son bajo el aspecto fisiológico, de una importancia prodigiosa en la vida de las plantas.

Ellas atraen la savia que sube de las raíces, al mismo tiempo que absorben el agua y el ácido carbónico agregados al aire atmosférico, descomponen y modifican una y otra sustancia; retienen la parte útil, despidiendo lo sobrante.

“Ese doble ejercicio continuo se ha comparado al de la respiración.”

No queda duda, pues, que las hojas son un elemento indispensable para la vida de las plantas.

Cumpliendo con un deber de buen ciudadano declaro que formando el tronco el arbol del gobierno de don Rafael Iglesias, los empleados de esta Comarca, don Samuel Uribe, don Alejandro Angulo Guridi, don Rómulo Delgado, don Manuel Leiva, don Juan Rafael Guevara y don Rafael Paris son flores que con sus hojas recomiendan el tronco de que dependen.

D. SOLIS.

DE FILADELFIA

Por fin tenemos alumbrado público en la población. Era una necesidad que se hacía sentir con mengua del carácter de cabecera de cantón que reviste esta villa, y del adelanto en que se encuentra. Bien por los señores Municipales que se esfuerzan por el ornato de un pueblo.

Se ha visto con mucho entusiasmo la ley que pide la construcción

de un puente sobre el río Tempisque, y de otro sobre el río Las Cañas en jurisdicción de Santa Cruz.

Los señores Diputados por la provincia de Guanacaste han tomado empeño en dotarla de obras que serán de gran beneficio, por cuanto que mientras las comunicaciones de los pueblos se hacen más accesibles el progreso en todas sus manifestaciones haya ancho espacio para su desarrollo en provecho de esos mismos pueblos.

No menos digna de aplausos y llena de mejoras para estos lugares, es la ley que trata de la expropiación de una faja de terreno de la hacienda de El Viejo, para abrir un camino de mejores condiciones que el que hoy existe de esta villa á Ballena, y de otra de la misma hacienda para el puerto en este último lugar. Así se facilitará el libre paso de la carretera que conduce las mercaderías á Liberia, Carrillo y Santa Cruz, aun en épocas de abundantes lluvias; y se proporciona al viajero comodidades que hoy no encuentra sino incomodidades sin límites. Toda la población debe, pues, agradecer á nuestros representantes, porque aun no todos los pueblos son directamente beneficiados, y estas notables mejoras le dan un valor á toda ella.

Damos nuestro respetuoso saludo al ingeniero don S. González, comisionado por el Gobierno para inspeccionar el estado de los templos de Nicoya, Santa Cruz, Filadelfia y Sardinal, dañados por el temblor. A propósito, según decires, el templo de esta villa es uno de los que más han sufrido; atendiendo á esto á las condiciones de pobreza del distrito tan pequeño, y á que la cantidad que corresponda á este cantón será repartida entre Filadelfia y Sardinal, creemos muy justo que el Supremo Gobierno, tomando en consideración estas circunstancias asigne en auxilio mayor suma de colones á Filadelfia.

EL CORRESPONSAL.

PUNTARENAS AL DIA

—El hogar del señor don Miguel H. Céspedes, ha sido aumentado por una hermosa y simpática *chavalina*.

—Ya regresaron del Guanacaste los señores Moisés de la Rosa y Simón Amador.

—Para el 15 de setiembre se prepara una gran fiesta escolar. Habrá cantos, distribución de premios etc.

—Cierta subalterno en el ramo de Justicia debiera ser más atento. Se puede cumplir con el deber, sin faltar á la cortesía y á la buena educación.

—Los rateros continúan haciendo de las suyas. El lunes le hurtaron unas piezas de ropa al redactor de esta hoja, y el miércoles le sacaron de los bolsillos de un saco diez y ocho pesos. Sabemos que á don José Amador le robaron también algo y que del Hotel Canal, se hurtaron un reloj de oro y otros objetos.

—Los señores Emilio y Camilo de Mezerville, siguieron viaje á San José. El primero piensa radicarse en la capital.

—Con rumbo á las Cañas, vía Chira, se fué el miércoles don Alpino Milani.

—Aun no se ven los materiales para la corraleja de toros. En otras épocas, para este tiempo ya el material se encontraba aquí.

—De paseo vino el miércoles, de Esparta, el muy estimado amigo don Clodomiro G. Figueroa, ex-gobernador de la Comarca.

—Antes de ayer verificó el señor Comandante de Plaza don Rosa Araya, la visita reglamentaria á las naves de guerra nacionales.

—Mañana se efectuará el enlace de la señorita Josefa Galagarza con el señor don Ezequiel Casares.

—Don Rafael Gutieri, piensa emprender bien pronto viaje en dirección á su patria, Venezuela.

—Don Arturo Elizoado, está escribiendo un librito que se intitulará *Verde*.

—El señor don José Amador, no nos envió al fin la crónica del paseo al *Carrizal*.

—También de la “Sastrería Modelo” se han desaparecido varias piezas de ropa. Se supone sean actividades de los *Cacos*.

—Se encuentran desde hace días mal de salud, doña Juana de Gutiérrez y la señorita Jesús Saravia.

—Antes de ayer llegó una compañía de acróbatas, mexicana.

—Enrique Santisteban, pide órdenes para San José á sus amigos de este puerto, declara que nada debe, y que el doctor don Alejandro Angulo Guridi queda encargado de cobrar lo que se le debe.

NOTICIAS POR CABLE

últimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turronec, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salbm Hnos.

**BOTICA
El Globo**

DE
Manuel Barahona

En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.

Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.

Ocurrase á ella para convenirse

Puntarenas, 11 de mayo de 1900

¡¡ OJO !!

Habiendo recibido un magnífico y variado surtido de materiales de relojería, tengo el honor de ofreceros á mis clientes en particular, y al público en general. Mis favorecedores encontrarán en mi taller de relojería (contigua á la Botica de Puntarenas) un esmerado y activo servicio.

H. BRICEÑO M.

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Simón Amador S.

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufias.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacifico

EL NUEVO MUNDO

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-

vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-

ría y papelería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900